

4934. II. 499

Zürich - Wipkingen, den 23. 3. 1894
Königgraben. 112

Ber. Litpberg, Kt. Zürich
Sehr geehrter Herr Professor!

Erfangen Sie meinen herzen Dank für
Ihr Schreiben vom 21. 3. Ich habe gestern
Faschingstag, nachdem ich dandbe erhalten
habe, Herrn R. Furrer, Posthalter, Ki-
chenpflegepräsident von Sitzberg, tele-
phonisch Anweisung gemacht mir heute
Faschingstag noch eine schriftliche Empfehl-
lung an ihn abgeben lassen.

Ferner glaubte ich in Ihrem Schreiben
zu handeln in dem ich mich gestern
zu dem Präsidium des Bürgerkantonal-
ten Kirchenrates, Herrn Pfarrer B. R.
Haari begebt, und ihm Ihre Leiden
bekennen Schreiben an mich vorlegte. Er
sagte mir, ich möchte Ihnen schreiben,
dass Sie sich an den kantonalen Kir-
chenrat wenden möglichen (brauchbar)

Herr Pfarrer B.-R. Kauz in Bütsch-
wollishofen. Seine Ausserungen gingen
dahin, ein erstes dass es seine Schwierig-
keiten habe eine Formeserei sehr lange
auszuhalten und dass es seine Schwie-
rigkeiten habe mit einer raschen Ein-
bürgerung, andererseits dass man
ihnen den Weg zu einer günstigeren
Stelle als Söderberg es ist, sollte bahnen
können. Beim Frage, ob die Gemeinde
Söderberg ein Gesuch an den Kirchen-
rat richten solle, darum, dass sie als
Formesee eingesetzt werden, wurde be-
jahten Leutwohl. Herr Pfarrer Kauz
sagte mir, ich dürfe Ihnen "nichts
versprechen", aber die Situation scheint
mir doch günstig.

Füllerst habe ich von Söderberg
schon gehört bekommen.

Ich möchte Ihnen noch das be-
merkliche über die Gemeinde mittheilen.
Söderberg liegt im (oder besser: ab dem)
Töss tal, Bezirk Winterthur. Bahnhof

station ist Wild (an der Tösstalbahn, Linie Wintertthur - Watt - Rapperswil). Litsberg ist nicht ein Dorf, sondern die Gemeinde besteht aus ein paar verstreut liegenden "Höfen" oder Weilern. Diese kleinen Häusergruppen liegen auf der Höhe, auf der Wasserscheide zum Teil, wie der Weiler, wo Kirche und Pfarrhaus stehen, selbst. Der Weg zur Bahn beträgt nicht ganz zwei Stunden. Es führen gute Straßen hinauf. Die Bevölkerung besteht aus Bauern. Bis vor ein paar Jahren gab es noch etwas Strohweiz in der Gemeinde, inzwischen ist diese Industrie ganz erloschen. Die Gemeinde verfügt eine Kirche vor nicht ganz hundert Jahren, da die Bevölkerungszahl drei mal grösser war als heute. Diese Zahl beträgt jetzt nur 150 Seelen. Der Rückgang röhrt vom Rückgang der Industrie her. Die Gemeinde besteht noch, weil sie fast zwei Stunden vom nächsten Zürcherischen Kanton entfernt ist. Es ist wahrscheinlich die kleinste Gemeinde des Schweiz.

Nach der Einführung der Gemeinden, die

hier üblich ist, besteht eine Normalie, die sehr aus der historischen Entwicklung erklärt. Bevor Lottberg eine eigene Kirche erhielt, gehörte es zur Gemeinde Purtenthal im Töntal, deren Station ein wenig weiter von Lottberg entfernt ist als die Bahnhofstation von Wila. Die Gemeinden sind gewöhnlich ein geheilt in sogenannt „politische“ Gemeinde, Schulgemeinde, Kirchengemeinde und Kirchgemeinde. Nun ist Lottberg aber in bezug auf die Kirchgemeinde von Purtenthal getrennt worden.

Es gehört zu den vielen Unzufriedenheiten, dass das Postbüro nicht in Lottberg selbst, sondern in einem der dazu gehörigen Dörfern, Schmidrüti, zwanzig Minuten von Lottberg entfernt, sich befindet. Schmidrüti hat während neun Monaten zweimal tägliche Autopostverbindung mit der Station Wila. Während drei Monaten im Winter fährt die Post nur einmal.

Die Ungeschicklichkeit macht es auch durchaus fühlbar, dass die Versorgung mit Lebensmittel nicht so gut ist

wie in grüneren Ortschaften. Es gibt immer
etwa Dinge, die die wenigen Läden nicht
führen.

Das Pfarrhaus hat sieben Zimmer,
zum Teil grösse, zum Teil kleinere. Es be-
fand sich vor in dem Hause ein paar gute
Bücher; die Kirche ist geräumig, aber im
Winter kalt und immer etwas feucht.
Das elektrische Licht ist vorhanden; der
elektrische Kochherd ist, soweit ich weiß,
Eigentum des gegenwärtigen Pfarrers.

Die Besoldung ist die staatliche, eine
Bulage kann die Gemeinde nicht geben. Sie
hebt gegen Fr. 5000.- pro Minimum und
Fr. 6000.- pro Maximum und
nimmt wird mit der Anzahl der Dienstjähre
verrechnet. Dazu kommen aber von Anfang
an Fr. 300.- als Bergprämie. Die Wohnung
ist darin nicht inbegriffen.

Um die Vorhälterei gegen zu schützen,
muss ich Ihnen noch mitteilen, dass
vor einigen Jahren die Möglichkeit der
Aufhebung der Gemeinde besprochen
wurde. Das führte dazu, dass die Kanton-

Gemeinde Turbenthal gibt einen jährlichen Beitrag von, wenn ich nicht irre, 600.- Fr. an die Gemeinde Lottberg leistet. Dafür hat der Pfarrer von Lottberg eine Unterkunft im Gebiet der Gemeinde Turbenthal zu übernehmen. Er hat im Schulhaus zu Neubrunn, das eine gute halbe Stunde von Lottberg entfernt in ein Lichtenale des Täntales liegt, jede Woche einmal zwei Stunden Religionsunterricht zu verleben. Dazu kommt hier und da an einem Sonntag Vormittag eine Predigt im Schulhaus zu Neubrunn.

In Lottberg selbst ist vorhältnismäßig sehr wenig Arbeit. Nur der sonntägliche Predigt und Kinderlehre ist jede Woche zweimal 1½ Stunde Unterricht zu halten, im Winter dreimal 1½ Stunde.

Die Bevölkerung ist freundlich und, wie mir schien, aufgeschlossen. Trotzdem hat der Pfarrer dort ein wenig die Rolle des Kulturträgers.

Wie ich Ihnen schon geschrieben habe

und wie ich aus dem Vorgelegten ergibt,
kann ich Ihnen die Gemeinde nicht
empfehlen. Aber es würde mich freilich
sehr freuen, wenn Sie die Gemeinde über-
nehmen würden.

Hiermit glaube ich Ihnen das wesentliche
gekennzeichnet zu haben.

Empfangen Sie, hochgeehrter Herr Pro-
fessor, meine besten Wünsche.

Ihr sehr ergebener
Konrad Kütt.

F. B.: Sie wünschen:

Herrn Harrer B. R. Blaesi
Präsident des Kirchenrates des Kantons
Zürich
Zürich - Wollishofen

Herrn A. Furrer, Posthalter
Präsident der Kirchenspaltung Zürich
Schmidstrasse
at Wila
Kanton Zürich.